
Por “violencia en el trabajo” de-
nunciaron ayer al subsecretario de
Educación Superior, Víctor Orellana
(FA), dos diputados de la UDI tras la
acusación de “hostigamiento” que
hizo la diputada Mónica Arce (Ind.-
DC) contra la autoridad del Ministe-
rio de Educación (Mineduc). 

La acusación ya había sido anun-
ciada por la legisladora que preside
la comisión de Educación, pero final-
mente la concretaron Eduardo Cor-
nejo y Sergio Bobadilla, quienes esta-
ban presentes el martes durante la
votación del proyecto que ajusta cri-

terios para las carreras de Pedagogía,
cuando se produjo el incidente.

En la denuncia, dirigida al secreta-
rio general de la Cámara de Diputa-
dos, Miguel Landeros, los congresis-
tas recogen las declaraciones que rea-
lizó Arce: “Se me faltó el respeto y se
me amenazó, y se me hostigó”.

También destacan el relato de la dipu-
tada sobre lo que ocurrió —según ella—
luego de que terminara la comisión: “Él
(Orellana) pierde un poco las formas de
respeto que debemos tener dentro del
Congreso y él procede a amenazarme”.

Por ello, en el documento los gre-
mialistas argumentan que “la grave-
dad de la polémica radica en que el

subsecretario incurrió en una con-
ducta que podría configurarse como
violencia en el trabajo ejercida por
terceros ajenos a la relación laboral”. 

Y añaden que “se hace presente
que la actitud del subsecretario no
solo es condenable bajo el régimen
normativo asociado a la Ley Karin,
sino que además al alero de las nor-
mas de probidad administrativa”.

Según el diputado Cornejo, “lo
que es más grave, un miembro del
gobierno feminista coartando y vio-
lentando el trabajo de una parlamen-
taria, presidenta de una comisión”.

Por ello, legisladores de la UDI y
RN ponen en duda la continuidad de

Orellana en el cargo. “Debe ser eva-
luada por el ministro (Nicolás) Catal-
do (PC)”, dijo Cornejo.

Ambos diputados podrían acudir
a declarar en condición de testigos,
señalan, al haber presenciado la polé-
mica situación.

El titular del Mineduc fue consul-
tado por el tema e indicó que “yo es-
pero que esto no siga escalando. Creo
que una cosa es cometer un error y
reconocerlo, otra cosa es que se pon-
ga en riesgo una discusión estratégi-
ca que el país requiere dar”.

Tras conocerse la presentación de
la denuncia, el Mineduc no entregó
nuevas declaraciones. 

Crece tensión en el Mineduc luego de que diputada Arce acusara “hostigamiento”

Subsecretario Orellana, bajo presión: Concretan
denuncia por Ley Karin y piden su salida 

Ministro Nicolás Cataldo (PC) indicó que “yo espero que esto no siga escalando”, y que el caso
no “ponga en riesgo” la tramitación legislativa que impulsa la cartera.
M. CERDA y D. GOTSCHLICH

Víctor Orellana ofreció disculpas públicas a la diputada
Arce mediante su cuenta de X (ex-Twitter). 
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El proyecto de Financiamiento
para la Educación Superior (FES),
que busca poner fin al Crédito con
Aval del Estado (CAE), ha enfren-
tado una serie de cuestionamien-
tos desde distintos sectores del
mundo académico y legislativo.
Las críticas han apuntado tanto a
omisiones como a aspectos estruc-
turales de la propuesta, lo que lle-
vó al Gobierno a retirar esta sema-
na la urgencia con que avanzaba la
iniciativa y a anunciar la presenta-
ción de nuevas indicaciones. 

Sin embargo, también persisten
dudas en otros aspectos menos
debatidos, como sí lo han sido has-
ta ahora la exigencia de ampliar el
copago de los estudiantes o per-
mitir que estos elijan el porcentaje
del crédito que quieran utilizar en
sus carreras. 

Así, una de las críticas que
emergen apunta a la no inclusión
de los “estudiantes invisibles”, se-
gún calificó la rectora de la U. Mi-
guel de Cervantes, Marigen Hor-
nkohl, mediante una carta a “El
Mercurio”, en referencia a las
“personas de sobre 30 años que
han decidido iniciar estudios su-
periores” y que representan casi
un quinto de la matrícula a nivel
nacional, es decir 258 mil estu-
diantes en total.

Contactada para esta nota, la
exministra de Educación (2005-
2006) plantea que “se trata de un
grupo muy grande y creciente, cu-
yas características son muy dife-
rentes a las de los denominados
estudiantes tradicionales. En pri-
mer lugar, casi todos estudian y
trabajan, no participan en tomas o
huelgas, prefieren la educación

online o vespertina y muchos de
ellos tienen a su cargo a algún fa-
miliar, ya sea hijos o padres”.

Y acota: “No ingresan a la edu-
cación superior al salir de la ense-
ñanza media. Cuando años más
tarde se matriculan, no lo hacen
vía pruebas de selección y, por lo
tanto, quedan fuera de las ayudas
especiales del Estado, sea gratui-
dad o becas. Como en su mayoría
trabajan, pueden financiar un co-
pago, pero el proyecto FES no los
considera (…). Se podría crear un
Fondo Solidario destinado espe-
cíficamente a los estudiantes no
tradicionales, conformado con
parte de los recursos extraordi-
narios que el fisco espera reco-
brar mediante la implementa-
ción del FES”.

Hornkohl añade que “una par-
ticularidad especial es que más del
80% de estos grupos se concentra
en modalidades vespertinas y a
distancia. La titulación en progra-
mas online ha crecido 273% entre
2018 y 2022, lo que demuestra
que estas trayectorias académicas
no solo son viables, sino que efec-
tivas, y da cuenta de que la flexibi-
lidad en las instituciones de edu-
cación superior es condición clave
para la permanencia y egreso de
estos grupos”.

Prosecución de estudios

El rector Hugo Lavados, de la
U. San Sebastián, afirma que “los
grandes cambios tecnológicos
de estructura productiva hacen
que el concepto de educación de
toda la vida o el concepto de pro-
secución de estudios sea extre-
madamente importante (…). To-
dos ya observamos en nuestras
instituciones que la edad prome-
dio de quienes están, sobre todo
en los programas que son de
prosecución de estudios, es bas-
tante más alta que la edad a la
que anteriormente todos estába-
mos acostumbrados”.

No obstante, el exministro es
más pesimista y declara que, aun-
que el cambio de urgencia del pro-
yecto FES es una buena noticia, “si

uno juzga por lo que se ha plan-
teado, en distintas reuniones por
distintos personeros de Gobierno,
las indicaciones que se podrían
hacer no van a ser cambios funda-
mentales”.

“Estudiantes que
requieren apoyo”

Julio Castro, rector de la U. An-
drés Bello, también pone el foco
en la exclusión de los programas
de enseñanza online: “Hoy la edu-
cación a distancia es una modali-
dad muy relevante para un grupo
de estudiantes adultos, que traba-
jan, y que buscan a través de la
educación superior poder mejorar
sus condiciones de vida”.

Yendo a la mirada más general
sobre el FES, manifiesta que “po-

cas veces todos los rectores de uni-
versidades coincidimos tan trans-
versalmente en los aspectos débi-
les de esta iniciativa, y ello es una
señal muy potente que esperamos
el Congreso y Ejecutivo recojan”.

Asevera que “la educación uni-
versitaria dejó, hace ya varios
años, de ser exclusiva para estu-
diantes jóvenes, que salieron de
enseñanza media. Si bien ellos son
mayoría, la apertura que hemos
hecho las universidades a estu-
diantes trabajadores, ha permitido
a miles de familias tener una ca-
rrera universitaria (...). Excluir es-
tos programas, es dejar afuera a
grupos de estudiantes que requie-
ren este apoyo, ya que no tienen
acceso a becas o gratuidad”.

Con todo, enfatiza que “la señal
dada por el Gobierno al quitarle la

urgencia, esperamos apunte a co-
rregir temas tan fundamentales co-
mo la reposición del copago, que el
estudiante pueda elegir qué monto
de deuda quiere tener, por ejemplo.
También, evitar que este financia-
miento se transforme en un im-
puesto adicional para los egresados
es un punto relevante de destacar”.

En tanto, Claudia Peirano, rec-
tora de la U. Santo Tomás, sostiene
que “por tratarse de un proyecto
de alta complejidad, de una enor-
me trascendencia en el sistema en
general y en el futuro de los estu-
diantes, creemos que merece un
análisis más amplio. Esta discu-
sión requiere de un debate que in-
corpore mayores niveles de refle-
xión y que resuelva satisfactoria-
mente todas las implicancias que
tendrá para el país”.

Alumnos de posgrado

Pilar Romaguera, rectora de la
U. de Las Américas, comenta que
“actualmente, accede a las univer-
sidades una población más diver-
sa, compuesta por trabajadores
adultos-jóvenes, que postergaron
su ingreso por distintas razones
(...). Se conoce que cerca del 30%
de la matrícula de pregrado está en
jornada vespertina, semipresen-
cial, a distancia u otra no tradicio-
nal, en total, 384.491 estudiantes.
Esta población no tradicional en-
frenta muchas dificultades para ac-
ceder a financiamiento estudiantil,
lo cual se agravaría con el FES”.

Y agrega: “Los programas de
posgrado, que hoy no cuentan con
un mecanismo de financiamiento
público, tampoco son considera-
dos por el FES, marcando la conti-
nuidad de una omisión que no
considera la creciente importancia
de estos niveles educativos para la
formación de capital humano
avanzado y los altos retornos que
tienen los graduados de posgrado.
En Chile, los estudiantes de pos-
grado deben recurrir a fuentes pri-
vadas o a becas ANID, que son
muy limitadas”.

Personas de más de 30 años representan el 19% de la matrícula nacional

Los otros reparos al FES: exclusión de alumnos
mayores y falta de cobertura a carreras online

MACARENA CERDA M.

El proyecto sigue generando críticas por
dejar fuera a estudiantes no tradicionales,
como adultos que estudian y trabajan, lo
que podría profundizar desigualdades en
el acceso al financiamiento. 

‘‘No ingresan a la educación superior al
salir de la enseñanza media. Cuando años más
tarde se matriculan, no lo hacen vía pruebas
de selección y, por tanto, quedan fuera de las
ayudas especiales del Estado”.
.........................................................................................................................

MARIGEN HORNKOHL
RECTORA DE LA U. MIGUEL DE CERVANTES

‘‘Cerca del 30% de la matrícula de pregrado está en
jornada vespertina, semipresencial, a distancia u otra no
tradicional, en total, 384.491 estudiantes. Esta población no
tradicional enfrenta muchas dificultades para acceder a
financiamiento estudiantil, lo cual se agravaría con el FES”.
..................................................................................................................................................................

PILAR ROMAGUERA
RECTORA DE LA U. DE LAS AMÉRICAS

NO TRADICIONAL.— El 30% de la matrícula de pregrado corresponde a modalidades vespertinas, semipresenciales
o a distancia, con 384.491 estudiantes.
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